
智慧港铁推动扫码乘车

打开手机，轻轻一扫……从迪士尼
乐园到维多利亚港，从海洋公园到星光
大道，从罗湖口岸直达金钟……“滴”的
一声，人们与“码”的故事正在“东方之
珠”上演。

今年 2 月开始，微信支付内地用户
及 WeChat Pay HK 香港本地用户可通
过腾讯乘车码小程序扫码乘坐港铁，选
择车厢与票种，刷码即可进站，在香港
也能享受与内地一致的出行体验。

目前二维码付费乘车服务覆盖港
铁的 96 个重铁车站 (机 场 快 线 车 站 除
外）。

据港铁介绍，电子支付在消费券
等措施推动下在香港逐渐普及，自港
铁去年推出二维码车票以来，铁路网
络的乘客使用量持续增长。预计等待
口岸恢复运营后，访港游客可以使用
包括微信支付等内地电子钱包直接扫
码入闸乘搭港铁，将进一步增加二维
码车票的流量。

此外，拥有百年历史的东铁线于今
年 5 月正式将服务延伸过海。港铁表
示，致力为乘客提供个人化及便捷贴心
的出行体验，在智慧交通出行方面，配
合东铁线过海段开通，金钟站加设了全
新信息系统“过海易”，为乘客提供该站
过海铁路线的实时候车情况，以及随后

两班车的班次资讯，乘客可以根据资讯
选择更省时及较少人候车的路线过海。

4 年前，腾讯与港铁正式签署合作
协 议 ，双 方 将 就 微 信 支 付 和 WeChat
Pay HK（微信香港钱包）在港铁的移动
支付业务展开合作。

“微信支付进入港铁重铁全线，进
一步助力粤港澳大湾区交通领域数字
化升级，体现大湾区一体化建设。”微信
支付国际业务总裁李培库表示，未来，
微信支付还将不断探索智慧支付方式，
为内地及香港居民带来更便捷的城市服
务体验。

十多所院校可微信缴学费

除与其他湾区城市一致的方便出行
体验，对在港澳读书的内地学子来说，
在学习与生活中，微信支付缴纳学费、
扫码点餐近年来也更方便，融合交流的
新生活方式正在加速而来。

据微信跨境支付团队介绍，目前香
港、澳门的十多所院校已可以通过微信
支付缴纳学费。

在香港的八大高校中，香港大学、香
港中文大学、香港城市大学、香港科技
大学、香港教育大学、香港浸会大学等 6
所大学都可以通过微信支付缴纳学费、
学杂费、留位费等费用。其中，今年第
一季度，使用微信支付缴纳学费的人数
较去年同期提升1.7倍。

香港电子支付正在提速

港澳地区知名的美妆连锁——香港
莎莎，拥有超过100间遍布在香港游客区
的门店和超过12000款多元化美妆产品。

尽管旅游业遭受疫情较大影响，3年
前，莎莎进口跨境小程序上线，两年后月销
规模由80万元增长至1300万元。通过小
程序，莎莎还实现了和顾客更深度的连接，
提供门店预购自提、扫码自助购等全新的

“买买买”方式。此外，莎莎还利用视频号直
播，2021年双十一社群成交同比增19倍。

香港金融管理局公布的数据显示，
2020 年第四季度，香港的第三方电子支
付注册账户数量已达 6391 万个，总交易
金额达到 607 亿港元，其中消费支付金
额达507亿港元，占总交易金额的84%。

根据腾讯 2021 年 Q4 数据显示，香
港区域微信支付跨境钱包月活跃交易商
户数较疫情前增长 82%。其中，线上小
程序交易占比达到 61%，用户消费频次
为疫情前的3.5倍。

微信跨境支付团队表示，移动支付
是金融科技发展的重要基石，在大湾区
内普及移动支付更是建设世界级金融科
技湾区的重要一步。在疫情未恢复通关
期间，微信支付继续支持内地香港跨境支
付互联。微信支付的跨境业务希望成为
粤港澳大湾区居民交流和互动的连接器，
为惠民利民提供实实在在的数字桥梁。
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今年上半年，A股市场先后
经历快速回调、振荡反弹，进
入 7 月后，市场对于下半年走
势 、结 构 方 向 有 所 分 歧 。 下
半年 A 股、港股、美股、债市、
商品等各种大类资产中何处
寻机？

近日，广发基金发布 2022
年中期投资策略，展望下半年海

内外宏观环境及大类资产，A股
权益资产相对优势明显，三大利
好因素有望延续，市场进入结
构性机会较为活跃的阶段。结
构 上 ，预 计 成 长 相 对 价 值 占
优，小盘相对大盘占优，高端
制造或仍是首选，消费服务为
次优选择。

（杨广）

据媒体报道，7 月 11 日，江
苏扬州宝应县叶挺路附近一辆
电动自行车与一辆奔驰车发生
剐擦，随后奔驰车主踮着脚，指
着电动自行车车主大喊：“你就
是怂！你就是穷！”电动车车主
表示“对不起”，但奔驰车主不
依不饶。近日宝应交警安宜中
队回应示，当时接警后应该已
经按交通事故处理。

通常而言，豪华车在技术和
性能上比同级别要更高，因此售
价也就更高，进而形成相对于普
通车的优势地位。然而，山外有
山，比奔驰高级的品牌还有很
多，在超大城市，开一台几十万
元的奔驰已不能代表社会金字
塔尖的形象。何况富豪难道就
不会开电动自行车吗？非要以豪
车捆绑自己，只能说明车主本身
缺乏存在感和安全感。只能被品
牌严重裹挟，才能产生了某种高
人一等的幻觉。

因此，豪车惹事能够被“墙
裂”关注，常常和车无关，和人有
关。有网友认为，越贵的豪车车
主越有涵养，只有买刚入门的才
有会趾高气扬。当前，急切用豪
车证明自己地位的新一代消费
群，恰恰是豪车得以延续其品牌
生命的一种动力。这种急切表
达自我的背后，也折射出一种如
病毒弥漫社会的潜意识，这就是
要压过别人。

总要胜人一筹，高大的 SUV

是一个好道具，买入门豪车也是
一个“好选择”，然而，有了这个
道具还不够，还得通过对电动自
行车的谩骂来爆发自己的存在
感。这反过来成为对豪华品牌本
身的一种负面冲击。如果购买豪
车的都是招摇过市的骂街与路怒
族，那么思想境界较高的群体就
会避之则吉，慢慢游离开来。从
汽车产业的蜕变来看，当 BBA 成
为大众化街车后，金字塔尖就开
始转身选择其他同级或者更高级
的汽车品牌。

车如人，人如车。豪车希望
自己的品牌能够被车主广泛传
播，但又害怕“猪一般的车友”毁
了自己的百年面目；豪车既想和
车主合谋，形成一种优越感，又
害怕成为舆论的众矢之的。尤
其是国情之下，豪车不只是车，
更是社会的双面镜。这种既要
出名又怕骂名的悖论，就是一
种“ 豪 华 病 毒 ”。 它 让 豪 车 厂
商随时处于不平衡 、不健康的
状况，如履薄冰，却无处公关，
难以解脱。

相比之下，没有豪华资产的
合资品牌和 自 主 品 牌 ，恰 恰 有
着 润 物 无 声 的 发 展 机 会 。 全
心做精出行工具的属性，这反
而是企业站稳定位 、回避口舌
之 灾 的 路 径 。 许 多 低 调 的 国
产品牌就是这样成长壮大，因
此 能 做 到豪华车级别依然没有
豪华病。

2022年7月25日/星期一/经济新闻部主编/责编 周寿光 / 美编 湛晓茸 / 校对 黎松青 A5财经·深研

评财经辣

国产品牌迎来成长壮大
做豪车依然没有豪华病

羊城晚报财经评论员 戚耀琪

广发基金发布中期投资策略
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记者在广州的周六
福门店时了解到，受到国
际金价持续走低的影响，
周六福线下金店的客流
量较往年同期明显增多，
周六福也乘着在这个时
机推出了大量的活动。
其中，某家门店黄金饰品
的价牌上统一标明售价
482 元一克，经过各类活
动的组合优惠后，实际出
售价格一克在 450 元左
右，甚至有销售人员明确
向记者表示可以给到442
元一克。

那么，“价廉”的周六
福产品质量获得消费者
认可了吗？记者在黑猫
投诉检索发现，针对周六
福产品有 370 条投诉信
息，投诉内容涵盖了销售
服务、产品质量等方面，
如产品变形售后不退、隐
瞒黄金克数误导消费、产
品质量差出现断裂、遇事
不处理等问题。另外，有
消费者反映在抖音周六
福购买到假货。

记者注意到，周六福
门店所售卖的商品，曾多
次被上海、辽宁、陕西、广
东等地相关监管部门检
出不达标，包括标识、折
射 率 、印 记 、命 名 等 项
目。其中，2019 年，上海
市市场监督管理局发布
抽检情况，48个品牌珠宝
玉石有 36 个批次（共 80
个批次）不合格，其中上
海万达百货的周六福店
内足金玉戒指，金Au750
钻石女戒两款产品鉴定、

标识—标签（饰品名称—
材质名称、产品标准号）
不合格。

创造过“一年四上质
监黑榜”记录的周六福，
还因商标纠纷等导致官
司 缠 身 ，在 2017 年 到
2019 年期间先后被喜羊
羊、葛优、香奈儿等告上
法庭。记者在天眼查检
索发现，自 2017 年以来，
周六福被起诉开庭公告
40 次，案由主要涉及侵
害商标权纠纷、商业诋毁
纠纷、著作权权属纠纷等
方面。

而周六福的招股书
也提到委外生产和设计
风险，公司的产品生产
和设计主要通过与外部
专业珠宝供应商共同合
作完成，如外部供应商
延误产品生产或设计时
点，或其加工工艺、产品
质量、知识产权保护等
标准无法达到公司所规
定的标准，则会对发行
人品牌和经营产生一定
不利影响。

“今年上半年的时候
去周六福看过了好几次，
觉得价格上还是比较贵，
而且里面的款式也谈不
上非常吸引我。最后还
是决定在熟人的介绍下，
准备去批发市场，挑好设
计图案让对方定制。算
下来砍掉了中间商的环
节，价格反倒便宜不少。”
正在准备为婚礼筹划三
金的广州市民李先生向
记者说。

品控问题等麻烦缠身B

招股书显示，周六福在 2019 年、
2020 年、2021 年分别实现营业收入
22.73亿元、20.82亿元、28.29亿元，净
利润分别为 4.03 亿元、3.86 亿元和
4.29 亿元，扣除非净利润分别为 3.87
亿元、3.54 亿元和 4.10 亿元。虽然周
六福在 2021 年的营业收入创历史新
高，但距离周大福、周生生、周大生这
三家“同姓”珠宝仍有数倍差距。

近日，羊城晚报记者走访广州的
多家周六福门店，一些负责人告诉记
者，尽管顾客多了，但是黄金还是没
有前几年好卖了，或许上市之后会好
一些。其中，周六福珠宝卜蜂莲花天
河店的负责人对过度依赖加盟模式
表示担忧：“集团开了太多的门店，扩
张的步伐也很快，加盟店和直营店难
以区分。”

记者了解到，2019 年 5 月，周六
福首次递交招股书，拟在深交所主板
上市，后因保荐券商和会计师事务所
卷入“康美案”，周六福 IPO项目因此

中止审查。2020 年 10 月，周六福在
第十八届发审委 2020 年第 154 次会
议审核首发未获通过，证监会发审委
对周六福加盟模式收入占比超过
80%、多起商标权纠纷、应收账款及存
货月较大且增长较快等问题提出质疑。

而本次招股书的数据显示，加盟
业务占主营收入比重呈现逐年下降
的趋势。截至2021年 12月 31日，周
六福拥有加盟店 3694 家、自营店 70
家，2019 年、2020 年、2021 年加盟板
块主营业务收入分别为 17.90 亿元、
13.36万元、15.56亿元，分别占整体主
营 业 务 收 入 的 82.05% 、66.77% 、
57.45%，目前线下仍旧以加盟为主要
销售模式。

从加盟店的数量来看，在2020年
首度冲击 IPO失败后，周六福的加盟
店扩展速度明显放缓。周六福的第
一次招股书资料显示，周六福在2016
年、2017年、2018年的加盟店净增加
店数分别为 182 家、489 家和 529 家。

而本次招股书数据显示，2019 年、
2020 年、2021 年周六福加盟店数量
分别净增665家、160家、88家。

业内人士则表示，珠宝品牌采用
加盟模式的确可以帮助企业迅速占领
市场，但加盟模式将对企业品牌定位
的把控、产品质量及销售服务等提出
更高的要求。而新零售行业专家鲍跃
忠则表示，加盟模式风险较大，该模式
既会影响其上市过程中的股权处理，
还会影响二级市场对公司的评估。

值得注意的是，周六福也在招股
书中表示，加盟模式能够使公司在发
展前期以较低成本和更为灵活的方
式迅速占领市场，但经营管理的主导
权由加盟商自行把控，不排除加盟商
因自身利益考量违规经营的风险；另
外，若加盟商自主撤店或转为投资其
他珠宝品牌，而公司又无法对空缺的
渠道进行及时、有效的招商和调整，
则公司收入将面临增长放缓甚至下
降的风险。

加盟模式迎“踩刹车”A

近日，周六福珠宝股份有
限公司（以下简称“周六福”）
预披露招股书，再度闯关深交所
主板上市。周大福、周大生、周生
生、周六福、周囍囍等众多“撞姓”
珠宝，一度让珠宝小白“傻傻分不
清楚”，不同“周姓”珠宝在资本市
场的遭遇却大相径庭。继 2020
年闯关 IPO未获通过，引发营收
过度依赖加盟模式的质疑后，周
六福再度递表能否顺利闯关？

7月20日，香港书展如约而至。与往年不同，搭乘港铁东铁
线新开通的过海段到达位于港岛的会展站，从最近的港铁出口只
需步行约4分钟就能到达香港会议展览中心，比以往更快更便捷。

同样，在乘车方式上，包括会展站在内的96个港铁重铁
车站，也都开启了扫码就能过闸的新体验。

从事财会工作的90后香港女生小曾，手机里共有5种移
动电子支付APP。曾在广州暨南大学读书的她，感受颇深的
就是最近2年来，随着电子消费券发放，不仅带动了香港本地
消费，也让智慧支付在香港更普及，不少体验已跟在广州、深
圳等湾区城市一样无需接触又便捷。

《粤港澳大湾区发展规划纲要》中提到，“共同推动大湾区电
子支付系统互联互通”。在香港、澳门等湾区城市，电子支付方
式也在不断深化实化，成为湾区城市间加速融合的数字化桥梁。

周六福线下门店周六福线下门店
李旭拍摄李旭拍摄
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实控人因行贿两次入狱

在北方长龙引发的市场种种质疑
中，实控人陈跃无疑是最“吸睛”的。

招股书显示，目前北方长龙的股
东主要有3名，分别为陈跃、长龙投资
和横琴长龙，持股比例分为 61.67%、
33.33%和 5.00%。而陈跃持有长龙投
资 99.9%的股权、横琴长龙 69%的股
权。这就意味着陈跃通过直接和间接
方式控制了北方长龙100%的表决权，
是公司“一家独大”的实际控制人，这
在IPO企业中相当罕见。

另外，陈跃还曾因行贿两次入狱，
有犯罪“前科”。

公开资料显示，2002年 9月，彼时
作为北京中铁长龙投资有限公司掌舵
人的陈跃，为了促进北亚集团能及时
支付购车款并与北亚集团继续保持良
好的业务联系，向北亚集团刘贵亭行
贿 50 万元，2006 年 6 月，刘贵亭受贿
案发，陈跃也因涉嫌行贿罪被羁押。
2007 年 7月，经审理陈跃被判犯行贿
罪，判处有期徒刑一年六个月，后于
2007年12月刑满释放。

不过，刚出狱不久的陈跃似乎并
未吸取教训，2008 年至 2010 年间，作
为北京中铁长龙新型复合材料有限公
司法定代表人的陈跃，为了在相关业
务中得到领导“帮助”故伎重演，向铁
道部客车处原处长刘作琪行贿好处费
20万元以及价值2.45万元的奥运鸟巢
金属摆件 1个，此外，为达上述目的，
陈跃于 2009 年期间还欲行贿铁道部
运输局原局长张曙光 100 万元，但未
被对方接受。

2011年年初，张曙光与刘作琪的
涉嫌受贿案相继案发，同年7月21日，
陈跃再次被羁押批捕，而此时，距离上
次羁押批捕还不到5年时间。2012年
9月3日，陈跃因犯单位行贿罪被判处
有期徒刑一年两个月，刑期为2011年
7 月 21 日 至 2012 年 9 月 20 日 ，于
2012年9月20日刑满释放。

有历史犯罪情况的陈跃，在北方
长龙担任董事、高级管理人员职务是
否合法合规？对此，北方长龙在回复
深交所时称，陈跃上述任职瑕疵情形
已于2017年 9月20日消除，陈跃担任
公司董事和高级管理人员的任职资格
合法有效。

值得一提的是，陈跃还曾任命过
同样犯罪前科的员工担任董事。公司
前董事钱廷欣被曝在中兴通讯工作期
间因索要 40 万元好处费被判处有期
徒刑一年三个月，2018 年 3月刑满释
放后于 2019 年入职北方长龙，并于
2020 年 5月担任公司董事，后因个人
原因于同年 12 月辞去董事职务。对
此，公司向交易所解释称是该员工隐
瞒受贿罪被判处有期徒刑事项，公司此
前并不知情，不过，在对重要岗位人员
进行背景调查已是常态化人事行为的
今天，一句“不知情”显然难以“甩锅”。

技术研发含“研”量不高

除了实控人自身经历及用人标准
引发哗然，北方长龙自身发展的技术
含量也让市场提出质疑。

北方长龙专注于军事装备领域，
主要从事以非金属复合材料的性能研
究、工艺结构设计和应用技术为核心
的军用车辆配套装备的研发、设计、生
产和销售业务，产品广泛应用于电子
信息、装甲战斗、装甲保障等轮式、履
带车辆主战装备。

业务领域十足“技术范”，公司研
发实力又如何？据招股书披露，北方
长龙拥有53项专利权，其中发明专利
3 项，实用新型专利 49 项，外观设计
专利 1 项。数量不少，但技术含量却
不高。

公司在深交所问询回复中承认，

该 3 项发明专利都不是公司核心技
术。从产品结构来看，占报告期内公
司九成以上收入的军车人机环系统内
饰产品，也几乎看不出发明专利在其
中的贡献。

再 来 看 看 公 司 的 研 发 投 入 。
2019-2021 年公司研发费用分别为
1183.00 万 元 、1855.35 万 元 和
2369.59 万元，合计 5407.94 万元，报
告期内研发费用复合增长率达到
41.53%；研发费用占同期营业收入
的 比 例 分 别 为 7.55% 、7.14% 和
8.24%。

单从数据上看，北方长龙保持了
不断增长的研发投入和较高的研发投
入水平。但是通过研发费用分析，研
发含金量就要大打折扣。

职工薪酬在研发费用中占据了相
当比重。公司把一部分生产人员薪酬
归集到了里面，2019-2021 年分别为
45.77 万 元 、207.18 万 元 、293.03 万
元。而研发费用的其他项，为生产人
员参与研发活动按照工时或工资分
摊的制造费用、差旅费、加工费、检测
费等。2020、2021年分别高达440.10
万元、537.82 万元，占比接近直接投
入。这两项合计就占到研发费用的
将近 1/3，而这种费用归集有很大的
调节空间。

近七成募资用于基地建设

此次 IPO，北方长龙似乎也无意
加大研发力度，而主要是为了“买地盖
楼”。北方长龙拟募集资金6.82亿元，
其中5.02亿元用于军民融合复合材料
产业基地建设项目，占募集资金总额
的 73%。另外 1.8 亿元募资用于补充
流动资金。

招股书显示，军民融合复合材料
产业基地建设项目是指北方长龙将
自购土地建设 67764.42 平方米的集
研发、生产及办公于一体的生产基
地，购置先进的生产和研发设备等。
目前北方长龙主要生产办公场所为
租赁性质，且由于所在园区未全部竣
工等原因，租赁房产尚未办理完成产
权证书。

不过，北方长龙是一家以轻资产
运营为主的公司。报告期内，公司流
动资产占比非常高，各期末流动资产
占资产总额的比例分别为 90.29%、
94.66%、84.34%、64.40%。作为一家
轻资产公司，北方长龙募资“买地盖
楼搞建设”的行为是否合理及必要，
也成为市场关注的焦点。

百年东铁
延伸过海
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北方长龙IPO遭巨大质疑
募资大多用于基地建设，技术研发含“研”量不高

一边锣鼓喧天鞭炮齐鸣，
一般漫天质疑劣迹斑斑，北方
长龙新材料股份有限公司上
市引发的巨大争议在以往并
不多见。

近日，北方长龙 IPO首发
申请获审核通过，拟登陆深交
所创业板上市，保荐机构为广
发证券。招股书显示，北方长
龙成立于2010年，主营非金属
复合材料。公司实控人陈跃
在近十年内两度因行贿犯罪
身陷囹圄，公司 100%表决权、
几乎全部股权均为陈跃独有，
此次募集资金近七成用于买
地盖楼……

在市场关注热度高居不下
之时，羊城晚报记者就上述问
题向北方长龙发去采访函，但
截至发稿尚未得到回复。

羊城晚报记者
丁玲
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